

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

de los individuos que van á ser deportados á la factoría de Río de Oro, sin haber tenido participación alguna en las horribles explosiones habidas en Barcelona.

Madrid.

Pesetas.

P. Iglesias, 0,25.—Morato, 0,25.—Aguilera, 0,20.—A. Torres, 0,25.—A. Louro, 0,25.—P. Reigosa, 0,25.—S. González, 0,20.—G. Lorente, 0,25.—J. Palope, 0,30.—F. M. de la Cruz, 0,20.—F. Caballero, 0,25.—F. Perezagua, 0,50.—L. Pallares, 0,25.—P. del Cerro, 0,20.—M. Guijarro, 0,10.—Victoriana Gabriel, 0,10.—L. Torres, 0,15.—T. Díaz, 0,10.—C. Rubio, 0,15.—B. Lumbrales, 0,20..... 4,40

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

Pesetas.

Suma anterior..... 208,35

Madrid.

Sociedad de Obreros Panaderos, 10 pesetas.—P. del Cerro, 0,20.—P. Iglesias, 0,25.—Morato, 0,25.—P. Reigosa, 0,50.—S. González, 0,20.—J. Polope, 0,20.—J. Huertas, 0,25.—F. M. de Cruz, 0,25.—Torres, 0,25.—M. Guijarro, 0,10.—Victoriana Gabriel, 0,10.—L. Torres, 0,15.—T. Díaz, 0,20.—C. Rubio, 0,15.—B. Lumbrales, 0,25.—F. Sanz, 0,20.—T. L. P., 1.—J. F. Fraga, 0,25.... 14,95

Bilbao.

Sociedad de Moldeadores..... 25,00

Palencia.

M. A..... 0,75

Valladolid.

Sociedad de Zapateros..... 15,00

Gallarta.

Agrupación Socialista..... 10,00

Sitges.

J. I. U., 0,45.—A. Cusiné, 0,25.—J. Durán, 0,30.—L. Sabaté, 0,40.—D. Balaguer, 0,30.—S. Mirabent, 0,10.—J. Milá, 0,20.—J. Virella, 0,15.—M. Rosell, 0,40.—J. Capdet, 0,50... 3,05

Castellón.

Un castellanense..... 0,30

TOTAL..... 277,40

21 DE MAYO DE 1871

En ninguna ocasión como en el aniversario de la «Semana Sangrienta» podríamos justificar el error propalado por nuestros adversarios de que predicamos el odio de clases.

Cuando se recuerda que la burguesía francesa asesinó, insultó y persiguió con una saña y una crueldad cobardes á los héroes que en París realizaron la revolución más generosa que registran los siglos, nada tiene de extraño que el corazón se llene de odio.

Pero no debe ser esta pasión quien mueva nuestra pluma ni quien nos impulse á realizar nuestros santos ideales.

No nos mueve, no debe movernos jamás el ansia de venganza; todos nuestros actos deben estar inspirados en un grande amor á la justicia.

No aspiramos nosotros á triunfar de nuestros enemigos para cobrarnos ojo por ojo, diente por diente, sino que anhelamos el triunfo de las ideas socialistas, porque ellas implantarán el reinado de la fraternidad entre todos los humanos.

Y como ése era el ideal que perseguían los asesinados por vil canalla versallesa, de ningún modo honraremos mejor la memoria

de aquellos valientes que trabajando por lo que ellos trabajaron.

Por eso hoy, como en todas ocasiones, decimos á los oprimidos: Sois los mejores; para triunfar sólo os falta ser los más fuertes y los más inteligentes, lo que conseguiréis con constancia y actividad, y cuando hayáis adquirido fuerza é inteligencia, entonces se realizará el ideal que defendieron los comunalistas de París.

Y entonces, si éstos pudieran alzarse de sus tumbas, al ver á la humanidad regenerada por la fraternidad y la solidaridad, exclamarían:—¡Estamos dignamente vengados!

LA SEMANA BURGUESA

Llegó al fin, y ya le tenemos «en nuestro seno», el victorioso, el invicto, el vencedor en cien combates, el capitán del siglo, el Napoleón de esta España *decadentista*, Polavieja en fin.

Qué, ¿no lo habían ustedes adivinado? Sí, señores; ya tenemos amo.

Aquí hacía falta un sable, y *El Imparcial* y el *Heraldo*, que, como ustedes sabrán, monopolizan la opinión pública, uno por la mañana y otro por la noche, nos le han impuesto, y nosotros acatamos humildemente el héroe que ha descubierto la Prensa de gran circulación, como ayer acatamos á Varela y al Perro Paco y á Cabriñana, y mañana levantaremos sobre el pavés á Bartolo, el empresario de la Plaza de Toros, si en ello tienen interés el *Heraldo* y *El Imparcial*.

En la manifestación que *hemos* hecho á Polavieja en Madrid se oyeron voces de ¡viva el general cristiano! ¡viva el general católico!

Y en Barcelona salieron á recibirle bastantes frailes.

Esto nos hace sospechar si Polavieja será un general con cogulla.

Respecto de sus grandes dotes como gobernante y de su espíritu cristiano no cabe dudar teniendo en cuenta los fusilamientos en masa hechos en Filipinas.

Y de su capacidad como militar da fe aquella petición de 28.000 soldados para acabar la guerra, que luego ha resultado que no hacían falta.

Pero que demuestra que es un general previsor.

El director del *Heraldo* fué á Barcelona para poder mejor *hinchar el perro*.

Cualquiera se acuerda ya de aquella campaña del buen sentido hecha desde *El Resumen* contra Peral.

Verdad que le costó muchas bajas en las listas de suscripción.

Y lo que dirá Figueroa, repitiendo los manoseados versos de Lope de Vega:

El vulgo es necio, y, pues lo paga, es justo hablarle en necio para darle gusto.

Quéjase la Prensa de gran circulación de que el Gobierno haya puesto *chinitas* para que la manifestación á Polavieja no se efectuase.

Si acordarse de que cuando quieren manifestarse los obreros, el Gobierno no pone *chinitas*, sino guardacantones.

Siempre hay exceso de Guardia civil.

Verdad es que el 1.º de mayo, por ejemplo, tratan de ejercitar un derecho aquellos de cuyas filas salen los que mueren en Cuba y en Filipinas.

Y en la manifestación á Polavieja iban los estudiantes que gritan ¡viva la integridad de la patria!

Y se quedan en casita cuando aquella peligra.

El ministro de la Guerra tenía proyectado llamar á los mozos excedentes de cupo de 1893 para que recibiesen instrucción militar; pero teniendo en cuenta que los me-

ses de junio, julio y agosto son los de más importancia para las faenas agrícolas, ha desistido de su proyecto.

Con lo cual el general Azcárraga ha demostrado que sabe estar, como vulgarmente se dice, á las tajadas y al caldo.

Y que además del dictado de «gran organizador», merece el de celoso defensor de los intereses capitalistas.

Porque con su determinación procura que no falten brazos para las faenas agrícolas.

Y que se mantengan bajos los salarios.

Telegrafian de Cuba:

Se ha agravado la cuestión monetaria. Con motivo de la suspensión del canje del billete para el público, ha quedado reducido su valor á menos de la mitad, originando una crisis horrible.

No hay que decir cuál será la situación de los soldados, que cobran en papel.

Y menos mal que tienen el consuelo de ver á sus jefes cobrar en plata.

Con lo cual sentirán aquella íntima satisfacción de que hablan las Ordenanzas.

El ex republicano Crispi, presidente del Gobierno después con la monarquía de Saboya, y el político que en Italia ha perseguido con mayor crueldad á los socialistas, va á ser procesado por el delito de malversación de los fondos públicos durante el periodo en que ejerció el poder.

Para tal clase, tales defensores.

Nos dice *La Voz Cántabra* que el artículo en que excitaba á los socialistas á votar la candidatura federal iba firmado y era, por tanto, expresión del pensamiento de un colaborador del periódico.

Ya, ya sabemos que ahora se ha introducido en la Prensa el socorrido sistema de la colaboración, que ha venido á sustituir al antiguo de tirar la piedra y esconder la mano.

Todavía transigiríamos con tal sistema cuando la colaboración fuese puramente literaria; mas cuando se emiten ideas políticas, semejante habilidad no vale.

Porque una de dos: ó *La Voz* estaba conforme con el criterio de su colaborador, ó no lo estaba; en este último caso, no debió publicar el artículo de referencia, ó por lo menos debió ponerle una nota que así lo advirtiera; y en el primer supuesto, saque el diario federalista la consecuencia.

A los «injustificados» ataques que hemos dirigido al Sr. Palomero, nos dice que no quiere contestar porque no sabemos leer.

También en esto se equivoca.

Sabemos leer entre líneas, modestia á un lado.

Y por eso no pasan aquí los socialistas de *doble*.

Hacíamos notar en el número anterior, á propósito de la catástrofe ocurrida en el Bazar de la Caridad, en París, la ineptitud de la clase capitalista, que ni aun cuando se trata de su propia seguridad sabe tomar las precauciones que la prudencia aconseja, y en artículo aparte poníamos en parangón las muestras de dolor dadas en este caso por la burguesía en todas sus manifestaciones, con la relativa indiferencia con que vió esa misma burguesía la catástrofe mucho más horrible ocurrida hace un año en Rusia con motivo de las fiestas de la coronación del Czar, y que costó la vida á miles de proletarios.

Bajo otro aspecto cabe examinar hoy este asunto, en vista de los nuevos datos que se van recogiendo.

Conocíamos la corrupción y el egoísmo de las clases llamadas superiores, porque de ello están dando prueba á cada paso; sabíamos también que una clase egoísta y corrompida tenía necesariamente que ser cobarde, porque no cabe el valor donde ani-

dan aquellos defectos, y de esto último es buen ejemplo lo ocurrido en el Bazar de la Caridad. Allí estaba la *crema* de la sociedad parisiense, los que por su superior cultura debieran dar pruebas de serenidad, de abnegación, de heroísmo en los momentos supremos de la vida, y en efecto, allí se ha manifestado el egoísmo en su más asquerosa desnudez, librándose de la catástrofe los más fuertes á costa de la vida de los peor armados para la lucha.

Ni el padre se ha cuidado de la hija, ni el esposo de la esposa, ni el hermano de la hermana. Aquellos lindos petrimetros han hecho de los cuerpos de sus seres *queridos* escalón para ganar la calle y salvar la vida.

Dícelo bien claro este solo dato: de las 116 personas fallecidas é identificadas, 110 son mujeres y sólo 6 hombres, calculando un periódico que por lo menos había en el Bazar 200 hombres, la mitad del público femenino, que era de 400 mujeres.

Y dicen mucho más estas noticias que recogemos de la Prensa:

La Publicidad, de Barcelona: A cada momento se habla con mayor precisión, y se acrecientan las protestas de la opinión indignada, acerca de la conducta cobarde de varios caballeros (?) que se hallaban en el Bazar de la Caridad al estallar el incendio.

Así como el nuncio de Su Santidad no volvió la cabeza desde la esquina, los caballeros (?) de dentro echaron á correr en busca de salida, dando de palos y puñetazos á las señoras para abrirse paso con mayor prontitud.

Algunas señoras que lograron salvarse cuentan episodios bochornosos, llegando á citar los nombres de unos cuantos canallas de levita que las maltrataron para poder escapar del peligro.

La Libre Parole: Lo que se cuenta en los salones es abominable.

Una mujer que trataba de abrir una ventana fué violentamente derribada, y catorce hombres—¡catorce!—escalaron la ventana antes que ella.

Una religiosa caída cerca del cinematógrafo, después de haber sido destocada, fué pisoteada por una turba de señores enloquecidos.

Por doquiera se veían hombres que se abrían paso golpeando con sus bastones á las mujeres y marchando sobre los cuerpos de las que caían.

La esposa de un pintor célebre tiene aún en una pierna la señal de un tacón masculino. La esposa de un gran médico tiene la cara literalmente cubierta de bastonazos. La esposa de un diputado fué derribada y objeto de iguales brutalidades.

El Echo de París: ... había hombres, y muchos, en este Bazar; se han encontrado huellas sangrientas de su presencia en el rostro y el cuerpo de muchas mujeres...

La estadística de las contusiones recibidas por las víctimas acusa una enorme mayoría de bastonazos y de señales de tacones de botas masculinas.

Luego la parte masculina del género humano encontró salvación abriéndose camino á bastonazos y patadas por entre la carne femenina.

Le Matin: Sería preferible no hablar de los hombres, que han estado por debajo de todo. La mayor parte ha apelado á la fuga, y ¿quién sabe si no han sido ellos quienes han hollado con sus pies á las desgraciadas mujeres que se ha encontrado aplastadas en la salida?

Había igualmente varios presbíteros en el Bazar; ninguno de ellos se encuentra entre las víctimas, en tanto que las pobres hermanas de la Caridad se han quemado vivas. Nadie se ha presentado á reclamar los sombreros de teja encontrados en el teatro de la catástrofe.

No se necesitan más comentarios.

Baste decir, como contraste, que los únicos que han demostrado sangre fría y amor al prójimo han sido los cocineros, los tipógrafos, los albañiles, etc., es decir, los proletarios, los que constituyen la clase más sana y más viril, la que ha de fundar la sociedad futura.

La naturaleza ha impuesto á cada uno el deber de trabajar y nadie, sin cometer un crimen, debe sustraerse á este deber.—*Babeuf*.

La antigua legislación del trabajo.

Con lo dicho en el anterior artículo basta y aun sobra—si sobrar puede—para dejar sentada una verdad incontrovertible; es á saber: que la limitación de la jornada y la tasa del salario en los pasados tiempos no tenían otro objeto que evitar que los trabajadores, prevaliéndose de la escasez de brazos, «defraudasen del servicio á aquellos que los han menester», y que si con el desarrollo de la producción y con la ulterior abundancia de brazos estas leyes llegaron á ser protectoras para la clase trabajadora, no fué ciertamente porque buscaran ese resultado quienes las reclamaron en Cortes y quienes las promulgaron.

No anduvieron remisos ni las Cortes ni los reyes en procurar que la escasez de brazos cesara, y llena está la antigua legislación de pruebas de ello.

Con no ser tan bárbara como otras nuestra vieja legislación de vagos, se ve por ella cómo los procuradores, representantes de la clase media, y aun la misma nobleza, pedían, y el rey dictaba, leyes para remediar el «grande daño que viene á los nuestros reinos por ser en ellos consentidos y gobernados muchos vagamundos y holgazanes que podrían trabajar y vivir de su afán y no lo hacen...» y por esto no se pueden hallar labradores y fincan muchas heredades por labrar y viénense á yermar.

Indudablemente, el mal de la escasez de brazos no alcanzó en nuestro país—sobre todo en ciertas regiones—las proporciones que en otros, por la existencia de los moros conquistados que se dedicaban al ejercicio de las profesiones manuales, sin distraer brazos ni para la guerra ni para la Iglesia, y quizá esto sea el secreto de la relativa benignidad de las leyes.

La legislación se va dulcificando, aunque no gradualmente, á medida que se acerca á nuestra época. La penalidad que establece la disposición más antigua es autorizar á «cualquiera de estos reinos... para servirse dellos (de los vagos) un mes sin soldada, salvo que les dé de comer y de beber», y si nadie los quisiera tomar, «las justicias de los lugares harán dar á cada uno de los vagamundos y holgazanes sesenta azotes y los echarán de la villa».

Recrudesciese la penalidad en época posterior, puesto que otra disposición castiga con cuatro años de galeras y ser sacado á la vergüenza al «vagamundo» que sea aprehendido por vez primera; con ocho años de galeras y cien azotes, la vez segunda, y con galeras á perpetuidad y cien azotes, la tercera.

Más tarde se trueca esta pena en la de destino al ejército, y últimamente se decretan leves anuales.

No faltan tampoco leyes que completan las anteriores. Una encarga muy expresamente á los corregidores «que por sí ó por medio de sus subdelegados sepan la calidad, vida y costumbres de sus vecinos y moradores, para corregir y castigar los ociosos y malentretidos», y extensas disposiciones determinan con grande minuciosidad quienes debían ser considerados como vagos.

A igual fin que las leyes contra los vagos tiende una antigua ley que sólo á las «mujeres viejas y flacas y los menores que son para ganar jornal» permite espigar.

Y, por último, ya en los albores de la dominación burguesa se autoriza, «para mayor fomento de la industria y manufacturas», á «todas las mujeres del reino» para que trabajen «en las artes que quieran ocuparse y sean compatibles con las fuerzas y decoro de su sexo».

¿Dudará nadie, en vista de lo expuesto, que la legislación del trabajo se dictó con el objeto que ya se ha dicho, contrarrestando así la escasez de brazos, escasez cuya existencia hemos demostrado?

No hay, no puede haber duda: la antigua legislación no tenía más objeto que evitar que los «jornaleros, menestrales y demás obreros» trabajasen jornadas reducidas y ganasen crecidos salarios, es decir, todo lo contrario de la legislación que nosotros reclamamos, que tiene por objeto evitar que los obreros realicen largas jornadas y cobren salarios insuficientes.

Como se ha indicado, llegó un momento en que los brazos abundaron, y entonces esas leyes se convirtieron en obstáculos contra la explotación; pero el Poder real—aunque no con gran precipitación, justo es decirlo—derogó una de ellas, dando libertad (así dice la real provisión), á los jornaleros para que pudiesen concertar sus salarios, como ya había reducido antes, previa

conformidad del Papa, el número de días festivos.

Quédanos ahora por realizar la tarea de estudiar el grado de inferioridad en que colocaban las antiguas leyes á las clases trabajadoras y qué cosa eran los gremios, y como la labor es larga y este artículo ya tiene regulares dimensiones, suspendemos nuestro trabajo.

NOTICIAS ELECTORALES

En la pasada lucha nuestros correligionarios de Mataró no han podido alcanzar una victoria material: tantos han sido los medios reprobados que han empleado los candidatos burgueses para quitársela.

A pesar de eso, nuestros amigos han obtenido más de 500 votos, cifra que no han alcanzado en anteriores elecciones. De no haber echado el resto los partidos burgueses en punto á coacciones de todo género, la brillante victoria moral de nuestros amigos hubiera sido una victoria material.

De todos modos, felicitamos á nuestros camaradas por los progresos realizados.

En lo que á las elecciones de Bilbao se refiere, si aquí fuéramos á dar cuenta del sinnúmero de trapacerías, infamias y atropellos cometidos por los candidatos burgueses—ó mejor por sus patrocinadores—, con la complicidad descarada de las autoridades, sería cosa de no acabar.

Se habían establecido retenes de forales, y daba la casualidad de que estos retenes ocupaban las plantas bajas de las casas donde pagaban los votos.

Chavarrí arrojó el oro á manos llenas, y cuando vió que esto era inútil se decidió á provocar una cuestión de orden público. Con grandes alardes de fuerza se sacaron presos seis socialistas para trasladarlos al cuartel. La gente se indignó por tanta infamia, gritó y aun se mostró hostil hacia los forales, á quienes tanto odia, y éstos dispararon bastantes tiros. Perezagua, que para evitar el ser detenido no abandonó el Centro Obrero, salió á la calle al oír los disparos, y sin casi llegar á enterarse de qué los había motivado, fué detenido, y, gracias á su prudencia, se evitó que el alboroto tomara mayores proporciones.

Los detenidos, que lo fueron en número crecidísimo, recobraron su libertad después de las cuatro de la tarde.

Lo dicho es una pequeñísima parte de lo ocurrido, y por esto es tan digna de encomio la victoria de nuestros amigos.

Los números dirán mejor que nada los progresos realizados:

En 1895 obtuvieron en las Cortes 299 votos; este año han obtenido 466: votos ganados, 168.

En 1895 obtuvieron en San Francisco 210 sufragios; este año han obtenido 444: votos ganados, 234.

En Labarga, por haberles sido robados á nuestros amigos 24 votos, no ha obtenido mayoría el candidato socialista, que ha salido elegido en segundo puesto.

Los correligionarios de Manacor también han realizado grandes progresos desde las elecciones legislativas acá.

Tomaban parte en la lucha presentando candidatos por los tres distritos. Estos candidatos carecían de las condiciones legales requeridas para ocupar el cargo de concejal; pero nuestros amigos iban á contarse y á ver sus progresos, y no esperaban que triunfara su candidatura.

Los candidatos burgueses han realizado los amaños y coacciones de costumbre, y esto no obstante, la candidatura ha logrado reunir 141 votos, que comparados con los 87 que obtuvieron en las elecciones legislativas, da un aumento de fuerzas notable.

Felicitamos á los amigos de Manacor por tan halagüeño resultado.

De El Ferrol sólo diremos que las autoridades, así civiles como militares, ejercieron presión sobre los obreros del Arsenal y no se perdonó medio de derrotar la candidatura socialista.

En todas partes nuestros amigos han tenido que luchar, no contra adversarios leales, sino contra gentuza que apelaba á todo linaje de chanchullos y trapacerías para salir triunfante. Por esto son tan de estimar los resultados por los socialistas obtenidos.

La utilidad de la virtud es tan manifiesta que hasta los malvados la practican por interés.—Vauvornages.

SUPERVIVENCIAS

Los antepasados geológicos del hombre, el salvaje primitivo, el fetichista, y el hechicero prehistórico, están aquí cerca de nosotros con sus instintos bestiales y su pasión por los relumbrantes oropeles, que creen ornar la belleza colgando pendientes de orejas taladradas; que atribuyen la dignidad del militar á un uniforme resplandeciente y la del juez y del sabio á una toga ó á una casaca orlada de palmas; con su embriaguez de carne, que les hace asesinar 30.000 hombres en la «Semana sangrienta»; con la adoración de los santos los sortilegios de los sacerdotes, el hombre-dios comido por los creyentes bajo la forma de hostia. El antiguo dictado «todo extranjero es un enemigo»—«adversus hostem eterna auctoritas»—regula aún las relaciones de estado á estado. Las envilecedoras relaciones de la antigua familia romana ante el marido y la mujer, el padre y los hijos, están conservadas en gran parte en los Códigos modernos.

Y sólo apreciando el poder de estas supervivencias de todas las épocas en la sociedad moderna, se puede explicar la reacción metafísica y mística que parece elaborar en «fin de siglo» esta epidemia de alucinaciones espiritistas, neo-budhistas y ocultistas de todo género, esta debilitación de los espíritus que abandonan la lucha por las ideas claras y las concepciones científicas, y que parece propagarse por todos los países.

La convicción de que todas estas supervivencias de los tiempos pasados están condenadas á perecer ante la marcha victoriosa de las nuevas ideas, es la que sostiene el valor de los luchadores persistentes en sus esfuerzos en pro del progreso frente de los fenómenos de nuestro tiempo.—P. LAVROFF.

HUELGA DE MANRESA

La huelga continúa. Algunos desgraciados—muy pocos, por fortuna, y en su casi totalidad niños y niñas de corta edad—han logrado reclutar las gentes al servicio del Sr. Bertrand; pero no ha decaído el ánimo de las huelguistas, que se muestran decididas á continuar la lucha.

Las obreras fabriles ocupadas hacen pagar á las que traicionan la causa obrera su censurable proceder.

Los encargados de las fábricas paradas no descansan en la tarea de buscar gente para hacerlas funcionar, pero todo es inútil: ni promesas, ni ruegos, ni amenazas consiguen dividir á las huelguistas ni hacerlas cejar de su empeño. Han intentado hacer que se nombrara una Comisión que no fuera la existente, para entenderse con los fabricantes, pero el plan se les ha frustrado.

Se me ha asegurado que algunos obreros de la fábrica de Bertrand se ponen enfermos con suma frecuencia.

Los obreros no dan con su actitud ni asomos de pretexto para que las autoridades intervengan.

Esto no obstante, han sido detenidas tres mujeres, una de ellas que ni siquiera es huelguista.

La Guardia civil de á pie y de á caballo continúa acompañando á los traidores.

Y nada más por hoy.—EL CORRESPONSAL.

DESDE BURGOS

Las elecciones municipales verificadas en esta ciudad han sido más vergonzosas que las anteriores. Locales provisionalmente dedicados á tabernas, donde el escabeche y el vino se consumían en abundancia; compraventa escandalosa de votos, cotizándose á 10 y hasta á 30 pesetas en algunos colegios, á ciencia y paciencia de las autoridades. De estos medios se han valido todos los candidatos, carlistas, monárquicos y republicanos. A éstos de nada les ha servido el uso de tales tretas, pues han sufrido una merecida derrota: de cinco candidatos, sólo ha sido elegido uno en un distrito donde no había lucha, porque correspondía elegir dos concejales y únicamente había dos candidatos.

Dueños del Municipio en este bienio, su gestión ha sido tan desacertada, que han dejado descontentos al pueblo y á la burguesía. Atribuyan, pues, á su proceder incorrecto y pastelero la vergonzosa derrota, y sirvalos de lección á los seis republicanos que quedan en el Ayuntamiento.

Cuando los socialistas burgaleses acabáramos de ver tan asquerosas elecciones, recibimos con la mayor satisfacción la grata

noticia de que nuestros correligionarios de Bilbao habían obtenido un brillante triunfo, que no fué completo á causa de los atropellos cometidos por los civiles y forales. Después hemos sabido, con no menos alegría, la victoria de los compañeros de El Ferrol y de Gallarta y el triunfo moral de nuestros correligionarios de Mataró.

Reciban todos estos queridos amigos la felicitación entusiasta de los socialistas burgaleses.—EL CORRESPONSAL.

COLABORACIÓN BURGUESA

LA MÁSCARA DEL DÍA

(CUENTO)

.... y hervía el Retiro de coches, y estaba lleno el Prado de carruajes, y era un día de sol espléndido y de lujo y de abundancia, porque aquí en España nadamos siempre en la abundancia, en todo tiempo... ¿Quién dirá, viniendo de fuera, que el Tesoro tiene apuros, que hace falta otro empréstito, que sostenemos dos guerras, que hay miseria en Navarra, en Aragón, en Castilla?

Sale el sol un Domingo de Carnaval, y salen á la calle unos trenes como no se ven en París... ¡Oh, qué hermosura!

Gocemos, sí; la cristalina esfera gira bañada en luz, bella es la vida...

dicen con el poeta los madrileños, y allí es de ver el rumbo, y la elegancia, y los caballos, y los coches y la riqueza pública.

Y allá van las máscaras escalando los landaus y los mail-coachs y todos esos vehículos con nombres exóticos, pedidos prestados á los franceses y á los ingleses... ¡Dichosos los que sólo conocieron la calea!

Es de rigor que las personas más distinguidas se disfracen con trajes, ó astrosos ó contra naturaleza. Nosotros, los jóvenes de antaño, no entendíamos de eso. O no nos vestíamos de máscara porque estábamos ocupados en cosas que interesaban al país, ó nos vestíamos de algo masculino. ¡Nuestros sucesores se visten... de mujeres! Hay que ir al Prado, ó vestido de harapos para disimular la idiosincrasia aristocrática, ó de señorita, que oculta bajo la careta unos bigotes de sargento de húsares. ¡Embusteras! ¡Calumniadoras! Como dice el personaje de Ricardo de la Vega...

Pues como digo en mi cuento (y todavía no he dicho nada), la máscara que más intrigaba (galicismo puro) á los propietarios felices de la larga fila de coches era verdaderamente asquerosa. Se había disfrazado el bromista con una manta hecha trizas, unas alpargatas, una gorra indecente. Lo único bueno que llevaba eran unos guantes, para ocultar las manos, porque por las manos, y sobre todo por las uñas, se conoce á mucha gente! Por las uñas se conoce á los escribanos, á los prestamistas, á los administradores, á los tutores, á los hombres de negocios, á los capitalistas y á los que se visten por la cabeza. Así como hay la grafología y la frenología y la fotografía y la fisionomía, alguna vez se creará la ciencia de la ungo-lobia, y acaso sea más útil que la Guardia Civil ó la Administración de Justicia.

Iba, pues, la máscara asaltando coches, y las señoras y los caballeros se morían de risa. Les decía cosas terribles y no se enteraban. ¿Quién será?—se decían.—La curiosidad les impedía fijarse en la importancia de las preguntas; y además, á cada cual le preguntaba cosas que le hacían recordar circunstancias de su vida privada...

Subía al coche de una alta persona oficial, ministro, general, hombre de sueldo grande, y le decía:

—¿Me conoces?
—No.
—Fíjate bien.
—No, no sé quién eres.
—¡Y sin embargo, me ves todos los días, y te pago todas tus comidas, y almuerzos, y cenas!
—¿A mí?
—A tí.
—¿No puede ser!
—Hace años que te estoy dando algo así como una peseta mensual...

—¡Jal! ¡Jal! ¡Jal!
—Y toda mi familia, todos los míos hacen otro tanto, ¡y tú ni te enteras! ¡Adiós, adiós; uno de estos días voy á dejarte en ayunas!

Y la persona en cuestión decía:
—Pero, señor, ¿quién será éste? ¿Si será el duque de Tal, á quien le he ganado alguna vez una peseta al tresillo? ¡Ah! ¿Será mi tío el (aquí un rosario de títulos estupendos) que me ha convidado á comer tantas veces? ¡Es capaz de haber venido expresamente para darme una broma! ¡Es muy gracioso!

La máscara subía al coche de un gran capitalista, banquero, financiero, bolsista, contratista, armador, en fin, uno de esos que lo son todo, menos trabajadores como nosotros, y le decía:

—¿Me conoces?
—Tú eres Manolito; el hijo del marqués de...

—Puede ser que tengas razón y sea yo el hijo del marqués X..., porque equis quiere decir la incógnita, lo desconocido...

—¡Ah! Entonces, puesto que hablas así, eres el profesor de matemáticas de mi sobrino.

—No, no adivinarás quién soy. ¿Ya no te acuerdas de que yo he sido el que te regaló tu casa, tu palacio?

—¿Eh?
—¿Si; yo te la hice y te la di hecha! ¿Y a que no sabes que tu casa es mía?

—¡Ah, ya sé quién eres! Mi primo el que me ha puesto pleito, creyéndose con derecho a lo mío...

—¡Pleito, pleito, pleito! ¡Ya verás tú el pleito que te pondré yo cuando menos te lo figures!

Y la máscara se separaba del intrigado millonario y corría a saludar a la gran señora, a la que llaman los cronistas la elegante, y a la distinguida, y a la virtuosa, y a la tal y a la cual.

—¿Me conoces?
—Tú debes ser Antofito...

—¡No sigas; yo soy aquél que sabe que escondiste en el armario ropero al coronel de marras!

—¡Calla! ¡Mis hijas te oyen!
—¡Yo era muy niño! ¡Iba lleno de botones! ¡Era esclavo menor!

—¡A ver, un guardia!

—¡Adiós!

Y la máscara, riendo, se fué a saludar a un señor senador muy grave y muy respetable, que iba en su coche con tres amigos que se miran en él.

—¡Hola, Fulano! —le dijo—. ¿Me conoces?

—Hasta ahora, no.

—¡Yo soy el que se muere de hambre en tu reino!

—¿En mi reino?

—En tu reino, en tu feudo, en tus tierras...

—¿Qué dices!

—Yo soy el que echaste porque no pagaba, porque el año fué malo...

—¡Este es! ¡Este es! —gritaban los guardias, los cocheros, los amos de los cocheros, las señoras, las máscaras femeniles... Todo el mundo le amenazaba... ¡A la cárcel!

Y la máscara desapareció, huyó, no se supo más de ella...

Y por la noche, en todas las casas de gente rica y poderosa se censuraba al Gobierno, al gobernador, a los guardias de Orden Público, que no habían cogido al insolente, al malvado...

A cada cual le había dicho lo suyo, aprovechando el pobre el único día en que en España se pueden decir las verdades...

—¿Pero quién es? ¿Se sabe quién es?

—No se sabe. ¡Tal vez un *perdis*, un *granuja*, un *vago*, un *anarquista miserable*!

Los que se disfrazan de señoritas no se enteran de nada.

Aun la llaman los ofendidos la máscara de ayer.

Y, sin embargo, es la máscara de mañana.

—EUSEBIO BLASCO.

LA MOVILIZACIÓN OBRERA

EN 1897

VÉLEZ-MÁLAGA.—Los socialistas de esta localidad han celebrado con un modesto banquete la Fiesta del Trabajo. Durante el día se vio muy concurrido el Círculo Socialista efectuándose algunas conferencias. Por la noche se verificó un *meeting* en el local social, siendo considerable el número de concurrentes, entre los que figuraban bastantes trabajadoras. El salón del Círculo estaba adornado con varias alegorías y en la presidencia había un pabellón rojo, donde se veían los retratos de Marx y de Engels.

Presidió Antonio Jiménez y usaron de la palabra Manuel Muñoz, A. G. y Francisco Ramírez. A. G. dió lectura a una poesía, que fué muy aplaudida. Resumió el compañero Jiménez, que recomendó a los obreros desecharan añejas preocupaciones e ingresasen en el Partido Socialista, poniendo fin al acto con dos vivas: uno a la jornada de ocho horas y otro a la unión de los oprimidos. Ambos vivas fueron contestados con gran calor por todos los concurrentes. Los oradores oyeron muchos aplausos.

La burguesía puede decir lo que quiera respecto al 1.º de mayo, pero la verdad es que cada vez le celebra mayor número de trabajadores.

BADAJOS.—El Círculo Obrero de Badajoz ha verificado una magnífica velada el día 1.º de mayo. Presidió el compañero Domínguez, y usaron de la palabra Cabrera, Rodríguez, Durán, Pérez y otros, que ensalzaron la unión de los trabajadores, criticaron la explotación despiadada que realiza la burguesía, recomendaron la instrucción a los obreros y celo por sus intereses y excitaron a todos a trabajar por el advenimiento de una sociedad donde no se cometan los latrocinios ni las infamias que en la presente. Rodríguez y Durán leyeron varias poesías, y el presidente, después de resumir, puso fin al acto dando un viva a todos los trabajadores del mundo.

Fueron muy aplaudidos cuantos usaron de la palabra, y a las once de la noche disolvióse la reunión en medio del mayor orden, mostrando todos su satisfacción por el acto realizado.

ALMERÍA.—Las arbitrariedades del gobernador no consintiendo publicar a la Agrupación Socialista una hoja invitando a los obreros a celebrar la Fiesta del Trabajo, han dado resultados contrarios a los que se proponía aquella autoridad. Por de pronto, leyóse con gran avidez el manifiesto de nuestros correligionarios de Almería publicado en un extraordinario de EL SOCIALISTA. A la velada asistió una concurrencia tan numerosa, que los compañeros de la Agrupación resultaron agradablemente sorprendidos.

La presidió el compañero Ruesca, usando de la palabra nuestro corresponsal, el tesorero de la Agrupación, Pérez, Alvarez, D. Tomás Alonso, López Ruiz, Ramades y Ortuño, que expusieron el malestar que aflige a la clase obrera, el camino que debe seguir ésta para acabar con él y emanciparse y la gran significación de la jornada del 1.º de mayo.

El presidente puso fin al acto con un breve resumen.

Hubo muchos aplausos para los oradores y terminó la velada en medio del mayor entusiasmo.

ORENSE.—Los trabajadores de esta capital han celebrado dignamente el 1.º de mayo. Por la mañana verificaron un *meeting* en el teatro, en cuyo *meeting*, a más de varios compañeros de Orense, usó de la palabra nuestro correligionario de La Coruña José Rodríguez, invitado expresamente al acto. Aquí, como en otras partes, el delegado de la autoridad metió la pata, pues llamó al orden a Rodríguez por haber censurado éste la conducta de la gente del confesionario. Nuestro amigo protestó de tal cohibición. La reunión terminó en medio del mayor orden y habiendo oído muchos aplausos los compañeros que dirigieron la palabra al público.

A las tres de la tarde verificóse una jira a un sitio ameno inmediato a la población, donde se tomó un ligero refresco.

Por la noche inauguróse el nuevo local del Centro con una velada, que estuvo concurridísima y en la que hubo perfecta armonía y gran entusiasmo.

Todos los obreros del ramo de construcción hicieron fiesta, así como los obreros panaderos. La burguesía ha trabajado por quitar importancia al acto, pero no lo ha logrado.

IATIBA.—Tiempo hacía que en esta ciudad no se había celebrado un acto tan importante como el realizado por la Agrupación Socialista el día 1.º de mayo.

Acordóse celebrar la Fiesta del Trabajo con una velada dramática en el teatro del Círculo Obrero, y ha sido tal el efecto que ha causado entre los trabajadores, que no cesan de hacer elogios de tan agradable fiesta.

A pesar de la lluvia torrencial que caía a la hora de la función y de la propaganda jesuítica que se hizo en contra, asistieron 2.000 personas, en su casi totalidad trabajadores. Las mujeres figuraban en gran número.

Púsose en escena el drama *Juan José*, que tuvo una interpretación admirable por parte de las compañeras Martí y Vicens y nuestros queridos amigos Fernández, Benítez, Ibáñez, Morell, Carrasco, Amat, Balsuo, Castells, Candel y Bellver. En los intermedios, la banda de música «Primitiva» ejecutó tres composiciones, las mejores de su repertorio, leyéndose al final de la obra dos hermosas poesías, una de A. Ortiz y otra de Ildefonso Puente.

Cuando se descorrió el telón y apareció en el fondo del escenario una bonita apoteosis del Trabajo, el entusiasmo fué indescriptible. Los vivas al Socialismo y al 1.º de mayo se sucedieron sin cesar, mezclados con un nutrido e incansable aplauso general.

En primer término, y representando la Industria, figuraba una niña apoyada en una rueda; en los extremos, varios obreros en actitud de trabajar, representaban las Artes y los Oficios; en el centro se daban la mano un labrador y la Ciencia, y dominando todo este hermoso grupo, sobre un pedestal, una arrogante matrona sosteniendo en la mano derecha la bandera roja desplegada y la izquierda señalando un letrero que decía: «¡Viva el 1.º de mayo!»

El periódico republicano *El Progreso* se adhirió a la Fiesta del Trabajo, no publicándose el día 1.º de mayo e insertando al día siguiente una alocución en este sentido; en cambio, el semanario carlista *El Obrero Setabense* se desató en improperios contra el acto que celebrábamos, a los que ha contestado como se merecía el secretario de esta Agrupación.

Los Sres. Serra y Ramírez y D. Pedro Martí han proporcionado gratuitamente el alumbrado

eléctrico y de gas para la noche del 1.º de mayo, por lo cual les están muy agradecidos nuestros correligionarios.

LA CORUÑA.—Los obreros coruñeses, en su inmensa mayoría, no trabajaron el día 1.º de mayo.

La Sociedad de Canteros organizó un *meeting*, al que invitó a la de Carpinteros, asistiendo a dicho acto representación de esta Sociedad.

La reunión se verificó en el Circo Coruñés, donde caben 5.000 almas, viéndose completamente lleno de trabajadores, hasta el punto de que la entrada se hacía imposible.

La Agrupación Socialista, por su parte, repartió un manifiesto exponiendo la significación y el alcance del 1.º de mayo.

TARRAGONA.—En esta capital muchos obreros celebraron la Fiesta del Trabajo no acudiendo a los talleres. Los balcones del Centro Obrero estuvieron engalanados por el día e iluminados por la noche. Lo mismo estuvieron los del Centro Federal.

SAN JUAN DE VILASAR.—Con mucho entusiasmo se ha celebrado en esta localidad la Fiesta del Trabajo. La suspensión de todas las labores fué general, viéndose las calles muy concurridas.

El 28 se repartió un manifiesto aconsejando a los trabajadores que celebraran la memorable fecha, y el 30 se repartió el programa de la fiesta que había de celebrarse en el Circo Vilasanés.

En dicho Circo verificóse el 1.º de mayo, por la tarde, el drama *Juan José*, cantando en los entreactos el Coro del Ateneo, acompañado de una orquesta. Después se representó la zarzuela *Las doce y media... y sereno*. Todo fué muy aplaudido y el local se vió completamente lleno.

BARCELONA.—A pesar de las especiales circunstancias en que se encuentra esta capital, el 1.º de mayo no ha pasado inadvertido para los trabajadores conscientes.

Las Sociedades obreras repartieron con profusión un manifiesto dirigido a todos los que son explotados y fijaron grandes carteles en las esquinas recordando a los trabajadores la festividad del día. Por la mañana aparecieron adornados los balcones del Centro Obrero con colgaduras rojas y con la bandera del mismo. Todo el día vióse concurridísimo dicho Centro, y por la noche celebraron en él las Sociedades adheridas al acto una magnífica velada, en la que tomaron parte los compañeros Ratera, Martín Rodríguez, Guayta y Quejido. Estos compañeros, aunque el delegado del Ponceo no les dejó entrar en consideraciones, dejaron bien sentado lo que significa la Fiesta internacional y la legislación protectora del trabajo.

El magnífico salón de sesiones estuvo lleno de bote en bote, saliendo todos los obreros muy satisfechos de la velada al grito de ¡viva el 1.º de mayo!

MATARÓ.—Casi todos los obreros de esta localidad dejaron de asistir al trabajo el 1.º de mayo. Ninguna fábrica funcionó. Como la autoridad no consintió que se celebrase un *meeting*, la gente se fué al campo a distraerse.

El Círculo Socialista engalanó sus balcones con colgaduras, y por la noche obsequió a los trabajadores con un espléndido baile.

BELLVEY.—Con una manifestación, en la que tomaron parte más de 400 agricultores, se ha celebrado la Fiesta del Trabajo.

PALMA DE MALLORCA.—Con un té en la noche del 1.º de mayo y un banquete el día 2 se ha celebrado en ésta la Fiesta del Trabajo.

Tanto a un acto como al otro asistieron muchos compañeros, que oyeron con grande entusiasmo y el mayor orden los discursos que se pronunciaron.

LINARES.—Pocos días antes del 1.º de mayo una Comisión de las Sociedades de Obreros Panaderos, «Desarrollo del Arte» y «El Freno» repartió un manifiesto invitando al pueblo obrero a que hiciera fiesta ese día.

El 1.º de mayo la paralización en los trabajos fué completa; el comercio cerró sus puertas, y el Centro de Sociedades de resistencia celebró un *meeting* por la mañana, que se vió concurridísimo. En él usaron de la palabra los compañeros Lorite, López y García. Presidió Serrano, y actuaron de secretarios Fernández y Mimbrenos.

Los niños que concurren a las escuelas sostenidas por el Centro Obrero asistieron y tomaron parte en el acto, repartiéndose entre ellos bonitos premios.

Por la tarde el paseo de Linarejos se vió concurridísimo, resultando así una manifestación imponente.

Por la noche la Agrupación Socialista celebró una velada que estuvo concurridísima. Hablaron Ochoa, Cerezo, Gallego, y presidió Ortega.

La Sociedad de electricidad «La Linarense» iluminó el pasaje del Comercio, donde el Centro Socialista está domiciliado, y en los balcones de éste durante todo el día ondeó la bandera roja.

La compañía dramática puso en escena *El señor feudal*.

SANTIAGO.—Con dos *meetings* se ha celebrado en esta localidad la Fiesta del Trabajo. Días antes de ella se publicó un manifiesto que llamó mucho la atención, y ese día ambas reuniones se vieron concurridísimas, siendo en ellas muy bien acogidas nuestras ideas.

GIBRALTAR.—Con indescriptible entusiasmo se ha celebrado por primera vez en esta localidad la Fiesta del Trabajo. Los obreros, queriendo demostrar que son solidarios de todos cuantos luchan por el mejoramiento y la redención de su clase, abandonaron el trabajo y celebraron un *meeting* por la mañana, que estuvo sumamente concurrido.

Una banda de música tocó *La Marsellesa*, que fué coreada con letra inspirada en el criterio socialista. Terminado el himno, diéronse frenéticos vivas a la Fiesta del Trabajo, a la unión de los obreros y al Socialismo.

Después, el compañero Corrales, que presidió el *meeting*, usó de la palabra exponiendo el origen de la Manifestación y aconsejando, como único medio para que los trabajadores mejoren su estado y alcancen la jornada de ocho horas, la unión de todos.

Luego otros compañeros expusieron las aspiraciones y principios del Partido Socialista. Terminó la sesión acordando saludar telegráficamente a los socialistas españoles e ingleses.

A las cinco de la tarde celebróse otra reunión más numerosa aún que la de la mañana. Se tocaron varios himnos, se leyeron escritos en prosa y verso, y después se verificó un modesto banquete. Al acto puso término el compañero Corrales, que conjuró a todos a trabajar con verdadera fe por la propagación del ideal que ha de acabar con tantas injusticias, dolores y privaciones como hoy sufre la clase explotada.

PORTUGAL

En este país se ha celebrado el 1.º de mayo con grandísimo entusiasmo.

En Lisboa y Oporto los obreros no han trabajado, celebrándose manifestaciones al aire libre, *meetings* y veladas.

En la manifestación verificada en Oporto tomaron parte 34 colectividades obreras. En dicho acto figuraron hermosas carrozas, ondearon los estandartes y banderas de las Asociaciones y tomaron parte una porción de músicas. El efecto producido por esta manifestación en las gentes que la presenciaron ha sido admirable. Los obreros están satisfechísimos de la jornada que han realizado el día 1.º de mayo.

FRANCIA

La Fiesta del Trabajo la han celebrado los obreros franceses con tanta animación ó más que otros años.

En París se han verificado un gran número de reuniones, donde se ha encomiado la legislación protectora del trabajo, se ha recomendado la unión de los explotados y se ha aconsejado a los concurrentes que se preparen a tomar parte en las elecciones legislativas de 1898.

Todos los Municipios socialistas han declarado día de fiesta el 1.º de mayo, y muchos de ellos han organizado diversiones y distribuido socorros a los pobres.

La paralización del trabajo ha alcanzado grandes proporciones. En Roubaix no asistieron a las fábricas y talleres más de 10.000 obreros.

ITALIA

A pesar de las trabas que han puesto las autoridades a la movilización obrera, el proletariado italiano ha cumplido con su deber. Considerable ha sido el número de reuniones donde los hombres más importantes del Partido han dado conferencias, disertando casi todos sobre el asunto del día y otros acerca de aquellas cuestiones que con él tienen relación e interesan muchísimo a los trabajadores.

Nuestros compañeros de Italia han tenido que recomendar la calma y la prudencia ante las arbitrariedades que han cometido las autoridades y el lujo de fuerzas de que ha hecho alarde el Gobierno.

SUIZA

La paralización del trabajo en este país ha sido casi absoluta el día 1.º de mayo.

Numerosos *meetings* se han verificado, celebrándose también muchas fiestas, ya por la tarde en el campo, ya por la noche en los locales de las Sociedades.

El orden ha sido tan grande como el entusiasmo y la alegría.

BÉLGICA

Según nuestros correligionarios de este país, la Manifestación del 1.º de mayo ha revestido este año más importancia que nunca entre los trabajadores belgas.

En Bruselas, Gante, Lieja, Amberes y otros puntos se han verificado grandes manifestaciones al aire libre y celebrado otros actos importantes.

También ha sido considerable el número de los obreros que no han acudido al trabajo.

AUSTRIA

Los socialistas austriacos, que en lo que respecta a la Fiesta del 1.º de mayo van a la cabeza de todos los países, han celebrado este año con tanta ó mayor animación que los anteriores la movilización de sus fuerzas.

Las personas que fueron al Prater no bajaron de 100.000, y las reuniones verificadas solamente en la capital llegaron a 61. En provincias también ha sido grande la animación. La suspensión del trabajo es lo que más caracteriza en Austria la Manifestación del 1.º de mayo.

Las autoridades no han dejado de hacer de las suyas; pero no por eso nuestros correligionarios han retrocedido en nada de lo que se proponían realizar.

ALEMANIA

Muchos, muchísimos obreros, no han cogido las herramientas el día 1.º de mayo. Las reuniones han sido numerosas, tanto en la capital, como en las otras poblaciones.

En las de Berlín han hablado Bebel, Liebknecht, Fischer y otros compañeros de gran mérito.

El orden ha sido completo en todas partes. La mayor parte de los periódicos socialistas han publicado extraordinarios dicho día.

INGLATERRA

También aquí ha acusado verdaderos progresos la Manifestación del 1.º de mayo. Ha sido mayor el número de los obreros que han dejado de trabajar y, como es consiguiente, el de las reuniones celebradas.

En Hyde-Parck la manifestación ha sido grandiosa, habiendo usado de la palabra varios oradores, que proclamaron la solidaridad entre todos los obreros del mundo, abogaron por la paz y sostuvieron la necesidad de que la burguesía atiende las reclamaciones obreras.

Lo notable de la Manifestación ha sido que el día 1.º asistieron las viejas Trades Unions, que en años anteriores la celebraban el primer domingo de mayo.

OTROS PAÍSES

En Dinamarca, Bulgaria, Holanda, Rumania, Suecia y Noruega y Servia también se ha verificado con gran brillantez y animación la Fiesta del Trabajo. Como en las otras naciones, nótese en ellos mayor interés de parte de la clase obrera por las reivindicaciones acordadas en el Congreso de París.

ESTADÍSTICA

Las delicias del militarismo.

El Dr. Longuet, médico del ejército francés, ha publicado una estadística producto de sus estudios, y de ella son los datos que a continuación se copian.

Suicidios:

Por cada 100.000 hombres efectivos en filas se suicidan al año:

En Austria.....	122
En Alemania.....	67
En Italia.....	40
En Francia.....	29
En Bélgica.....	24
En Inglaterra.....	23
En Rusia.....	20
En España.....	14
En Argel.....	63
En la India inglesa.....	48

De la misma estadística resulta que en Francia, Italia, Alemania y Austria, los soldados que llevan poco tiempo en filas son los que dan mayor contingente de suicidas, y en Inglaterra, donde el ejército es voluntario, el mayor número de los suicidios procede de los soldados que llevan mucho tiempo de servicio.

Son muy raros los suicidios entre los militares condenados a alguna pena; en cambio, abundan entre los que están pendientes de procedimiento.

En Alemania y Austria, la tercera parte de los suicidios reconoce por causa los malos tratos por parte de los superiores; en Francia, á esta causa corresponde la quinta parte de los suicidios, y en Italia la séptima parte.

Los trastornos mentales sólo ocasionan el séptimo y medio del total de suicidios, y lo

que produce la mayor parte de ellos es la repugnancia al servicio militar.

En verano, el número de suicidios es mucho mayor que en invierno.

El arma de ingenieros es la que menor contingente da al suicidio, y la de caballería es la que le da mayor.

Las enfermedades venéreas:

Según el Dr. Longuet, sufren este género de enfermedades en los ejércitos de Europa:

En Alemania.....	26,7	por 1.000
En Francia.....	43,8	—
En Austria.....	65,4	—
En Italia.....	104,0	—
En Inglaterra (metrópoli).....	194,0	—
En Gibraltar.....	306,5	—
En Egipto.....	408,3	—
En la India.....	458,3	—

Número de hombres improductivos por estar dedicados al servicio militar:

Según cálculos de la *Correspondencia quinzenal de la Oficina internacional permanente de la paz*, Europa cuenta en la actualidad con 3.500.000 soldados sobre las armas, 3.200.000 que forman el ejército y 300.000 la marina, es decir, que hay tres millones y medio de hombres que nada producen y si ocasionan gastos de gran consideración. En ese número no están comprendidas las reservas, ni las milicias territoriales, ni otras análogas instituciones armadas.

Lo que cuesta el militarismo:

Según la publicación que hemos citado, tan enorme número de improductivos cuesta al año más de 6.000 millones de pesetas.

El valor del material de guerra, incluso los edificios, asciende á 38.000 millones.

Las dos terceras partes de los intereses de las deudas de Europa se pagan á consecuencia de los gastos de guerra, y el déficit que las naciones de Europa tienen contraído por este concepto es de cerca de 150.000 millones.

Y los gastos que por todos conceptos (pago de intereses inclusive) ocasionan el ejército y la marina llegan á la suma de 12.000 millones por año.

¿No urge acabar con un régimen en que se producen tan enormes monstruosidades?

Por haber llegado tarde á nuestro poder las correspondencias que se nos han remitido desde Pontevedra, Gallarta y La Coruña, aplazamos su publicación hasta el número próximo.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Panaderos, en su última asamblea, ha votado 10 pesetas para los huelguistas de Manresa y otras 10 para los canteros de La Coruña.

Linares.—Nuestro corresponsal en esta localidad nos ha remitido el siguiente telegrama:

«Linares, 17 (10 n.).—Meeting y velada concurrentes. Nuestras ideas, bien acogidas. Hablaron Iglesias, Gallego y Ochoa. Iglesias pronunció un discurso notabilísimo y fué muy aplaudido.»

Santiago.—Nuestras ideas realizan grandes progresos en esta levítica ciudad.

Según los Estatutos de la Unión, ésta tenía por objeto:

1.º Reunir en su seno á las Sociedades, Federaciones y Uniones de resistencia.

2.º Crear nuevas Secciones de oficio y constituir las en Federaciones nacionales.

3.º Mejorar las condiciones del trabajo.

Y 4.º Mantener estrechas relaciones con las organizaciones obreras de los demás países que persiguiesen el mismo fin que la Unión, y practicar con ellas, siempre que fuera posible, el principio de solidaridad. La Unión General de Trabajadores de España se proponía realizar su objeto apelando á la huelga bien organizada y recabando de los Poderes públicos cuantas leyes favoreciesen los intereses del trabajo, tales como la jornada legal de ocho horas, fijación de un salario mínimo, igualdad de salario para los obreros de uno ú otro sexo, etc., etc.

La Unión debía estar dirigida por un Comité Nacional y celebrar sus Congresos cada dos años.

Celebrado el Congreso de Barcelona, en el que se constituyó la Unión, entraron á formar parte de ella 18 Sociedades obreras y las 11 de la Federación Tipográfica. Total, 29 Secciones.

El primer Comité Nacional de la Unión, que residió en Barcelona, estaba compuesto por los compañeros siguientes:

Antonio García Quejido, presidente.—Salvador Ferrer, vicepresidente.—Ramón Colado, tesorero.—Ramón Ciuró, secretario.—Juan Graells, vicesecretario.—José Carnicer, Basilio Martín Rodríguez, vocales.

Este Comité cumplió á conciencia los deberes contraídos, viendo recompensados sus

Así lo indica claramente la campaña que contra nuestros correligionarios se ha emprendido desde todas partes, distinguiéndose en ella el elemento clerical.

Valladolid.—La correspondencia para la Sección de Zapateros se dirigirá á Vicente Lápiz, Cantarranas, 31, principal.

Sestao.—Unos 500 operarios del muelle de Benedicta se han declarado en huelga reclamando aumento de salario.

La Coruña.—Los huelguistas de *La Voz de Galicia* han publicado un manifiesto dejando en el lugar que se merece al director de este periódico.

—La huelga de canteros continúa, y vendría que los periódicos obreros, y muy especialmente los de Portugal, dieran la voz de alarma para que nadie fuera á traicionar á los huelguistas.

Pontevedra.—Las Sociedades de Agricultores de Marcón, Lerez y Geve que habían presentado candidatos en las pasadas elecciones, han conseguido hacerlos triunfar.

EXTERIOR

FRANCIA.—En Asnières han triunfado dos candidatos socialistas en una elección de *ballottage* para dos puestos en el Ayuntamiento.

—En el mes de julio celebrará su Congreso anual el Partido Obrero francés.

—Continúan en huelga los mineros de la Grand'Combe. El diputado Chauvin se halla entre ellos y Basly ha anunciado una interpelación al Gobierno acerca de las maniobras de la Compañía.

En el Municipio de París se ha presentado una moción para auxiliar con 5.000 francos á las familias de los huelguistas.

—Ante más de 2.800 personas ha dado en Tolosa nuestro amigo Jaurès una conferencia á favor de la Vidriera Obrera.

—El célebre agitador inglés Tom Mann, que debía dar una reunión de propaganda en la Bolsa del Trabajo de París, ha sido expulsado del territorio francés, prohibiéndole celebrar la reunión.

No obstante, ésta se verificó, y el discurso que Tom Mann había de pronunciar fué leído por un compañero.

¿En qué se diferencia la República francesa del Imperio alemán?

BÉLGICA.—Días atrás, con motivo del aniversario de la muerte de Juan Volders, su tumba fué visitada por los socialistas de Bruselas y por Comisiones de las provincias.

ALEMANIA.—Con motivo de discutirse una proposición presentada por Auer al Reichstag pidiendo la supresión en el Código del delito de lesa majestad, nuestros amigos Bebel y Liebknecht han pronunciado excelentes discursos que les ha valido el ser llamados al orden.

REUNIONES

El jueves 27 del corriente, á las nueve de la mañana, celebrará junta general extraordinaria la Sociedad de Estuquistas en su domicilio, Jardines, 20, 2.º

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 1 peseta de V. T., de Madrid, y 16,59

esfuerzos en pro de los intereses de la clase obrera con el rápido desarrollo de la Unión General.

Cinco Congresos ha celebrado la Unión General de Trabajadores desde su fundación, y en ellos ha ido mejorando su organización societaria, al propio tiempo que demostraba los beneficios producidos por la solidaridad obrera.

El primero fué el celebrado en Barcelona en agosto de 1888, en el cual quedó constituida la Unión con 29 Secciones.

El segundo se celebró en Villanueva y Geltrú en octubre de 1890, contando á la sazón con 54 Secciones.

El tercero se verificó en Málaga en octubre de 1892, componiéndola entonces 110 Secciones.

El cuarto se celebró en Madrid en agosto de 1894, siendo 94 las Secciones que componían la Unión General de Trabajadores, con más de 8.000 individuos.

Después de la celebración del Congreso de Madrid, ingresó en la Unión General la Unión Fabril Algodonera (nuevas Clases de Vapor), por acuerdo del Congreso celebrado por la misma en Mataró en abril de 1895.

El quinto y último Congreso de la Unión ha sido el celebrado en Valencia en abril de 1896. Las Secciones que en esta época componían la Unión General eran 70. Como se ve, la Unión ha sufrido un retroceso; retroceso debido, tanto á la persecución llevada á cabo contra los anarquistas, y que ha influido grandemente en la marcha de las organizaciones obreras, como á la crisis económica que nos agobia y que se encuentra agravada por las dos guerras coloniales que

de los paquetes de B. L. Enviad un paquete de 1.º de mayo á Sitges.

Mataró.—LA REPÚBLICA SOCIAL.—Dad por recibidas 4,50 pesetas de los paquetes de B. L.

Tarragona.—J. R.—Se mandaron de nuevo los números que le faltaban.

Arrigorriaga.—C. M.—Se le escribió.

Alcalá la Real.—V. A.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 97.

Manacor.—B. S.—El número de 1.º de mayo es el que correspondía al 30 de abril. Se manda de nuevo 1 «Organización».

Santiago.—J. S. P.—Recibidos 70 céntimos de 2 retratos.

Pontevedra.—V. V.—Se mandan 7 ejemplares más y 2 «Leyes». De lo demás que pide no tenemos ejemplares.

Gallarta.—P. L.—Se envían 5 ejemplares más.

San Agustín.—A. F.—Recibidos 15 céntimos para 3 ejemplares que se remiten.

Málaga.—V. M.—Se mandan 6 «Controversias» y 2 retratos.

Sitges.—J. D.—Recibidas 45,25 pesetas: 28 de paquetes hasta el número 582, 1 de la A. S. hasta fin mayo 97, 1 de J. C. hasta fin junio 97, 0,20 de 1 «Controversia», 3 de la A., J. C. y J. M. para LA LUCHA, 2 de O. R. y A. S. para LA REPÚBLICA, 7 para la «Biblioteca» y el resto en el lugar correspondiente.

San Martín de Provensals.—M. J.—Recibidas por conducto de Q. 2 pesetas de paquetes hasta el número 570.

Roda.—A. C.—Recibidas por conducto de Q. 3 pesetas para LA ILUSTRACIÓN.

Cervelló.—D. M.—Recibidas por conducto de Q. 2 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 97.

Barcelona.—M. B.—Conformes con la nota de los folletos que le han sido entregados.

Barcelona.—A. G. Q.—Recibidas 11,90 pesetas: 2 de otros tantos ejemplares de la «Miseria», 0,40 de 2 «Autonomías», 1,80 de 9 «Controversias», 1 de 5 «Colectivismo y revolución», 0,30 de 2 «Colectivismos», 0,75 de 5 «Programas», 1,20 de 12 «Leyes», 2,45 de 7 retratos y 2 de 4 «Los Socialistas».

Bilbao.—F. P.—Recibidas 58,70 pesetas: 1 de N. S. hasta fin enero 97; 1 de la S. de O. del M. y 1 de F. B. hasta fin febrero 97; 1 de J. hasta fin marzo 97; 1 de M. C., 1 de V. A., 1 A. de J. G., 1 de M. M. y 1 de F. A. hasta fin junio 97; 1 de E. S. y 4 de M. V. (de Deusto) hasta fin julio 97; 1 de J. Z. hasta fin agosto 97; 1 de F. P. hasta fin diciembre 97; 4 de I. de la F. hasta fin enero 98; 0,70 de 2 retratos; 1 de M. M. para LA VOZ; 1 de J. M. para EL GRITO, y el resto en el lugar correspondiente.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones... 55,00

Idem de 2 «Miserias», 10 «Controversias», 2 «Autonomías», 2 «Colectivismos» y 5 «Colectivismo y revolución»... 5,70

BIBLIOTECA SOCIALISTA

En la presente semana recibirán los suscriptores de provincias el cuaderno 27, último del segundo tomo y 11 de las *Notas para la historia de los modos de producción en España*, escritas por Juan José Morato.

Los pedidos se harán á nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, 2.º izquierda.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

agotan la sangre y los tesoros de la Nación.

De las razones expuestas se deduce que los desprendimientos sufridos por la Unión no han sido debidos á diferencias causadas por la línea de conducta trazada por sus Congresos y seguida por el Comité Nacional. Si sus fuerzas han disminuído, ha sido por haberse disuelto Secciones que no han podido resistir la crisis sufrida por la organización societaria, y buena prueba de ello es el que esta Federación es la única de carácter general que hoy existe en España.

La Unión General no ha puesto jamás en duda que la cuestión obrera es una cuestión de carácter internacional á cuya influencia no es posible sustraerse. Por eso ha cumplido fielmente las resoluciones de los Congresos Internacionales, en cuyos dos últimos, celebrados en Zurich (1893) y Londres (1896) tuvo representación directa. La Manifestación obrera universal del 1.º de mayo ha sido secundada admirablemente por todas las Secciones de la Unión, contribuyendo á dar mayor esplendor á la grandiosa Manifestación del Trabajo.

Comprendiendo, por otra parte, las grandes ventajas que proporcionaría el establecimiento de la Secretaría del Trabajo acordada en el Congreso de Bruselas (1891), el Congreso de Málaga resolvió constituir en España, encargando al Comité Nacional de tan importante misión y funcionando desde entonces esa Secretaría con un carácter definitivo. Las ventajas de esta institución se hicieron notar inmediatamente, pues con motivo de la huelga de Málaga se practicó la solidaridad internacional, recibiendo los huelguistas malagueños los socorros de sus